

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO  
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lonjeta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO VII

PALMA DE MALLORCA  
Sábado 26 de Agosto de 1916

Núm. 2.254

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

## La guerra europea

### La actitud de Rumania

Bajo el título "Rumania, una segunda Grecia", escribe el periódico suizo *Der Bund*:

"Según el diario rumano *Galatz*, la situación en Rumania ha tomado un nuevo aspecto. Este periódico afirma que Rusia insiste ahora en querer aplicar con mano armada los acuerdos de la paz de Bucarest de 1913. En esta paz, que siguió a la segunda guerra balcánica, las fronteras entre los distintos Estados balcánicos fueron trazadas tales como estaban antes de estallar el actual conflicto mundial. Si ahora Rusia, que no tiene fronteras con Bulgaria, quiere atacar a este país por tierra ha de violar forzosamente el territorio rumano. A juicio del mismo periódico, Rumania no se siente suficientemente fuerte para imponer los acuerdos de la paz de Bucarest, dejando este asunto en manos de Rusia, y añade lo siguiente:

"En el momento del avance del ejército de Salónica, los rusos entrarán en Bulgaria, pasando por la Dobruitscha, y Rumania no podrá oponerse a este paso por su territorio. Esto significa, por consiguiente, que los rusos operan contra los búlgaros, porque no lo pueden impedir. Esto sería el mismo caso que el de Grecia cuando sufrió pasivamente las operaciones en el sector de Salónica.

En los dos casos hay que preguntarse: ¿Es que las Potencias centrales y sus aliados reconocerán semejante actitud pasiva como "dura necesidad", o verán en ella un motivo de guerra contra los que abren sus fronteras? Es de suponer que las Potencias centrales no permitirán, calladas, el paso de tropas rusas por Rumania."

### El precio de los viveres en Berlín

El profesor Murow publica en el *Raskole Siono* una comparación de los precios de los viveres en Berlín y Moscú, según la cual sufrieron encarecimiento más importante que en Moscú, seis, diez y ocho artículos de primera necesidad, en Berlín, mientras que en los doce restantes la subida de precio en Moscú es mucho mayor que en Berlín.

Ante todo el pan, la carne y el azúcar han experimentado un alza doblemente mayor que en Berlín.

### El Ejército búlgaro

Según estadística publicada por el periódico rumano "Epoca", el Ejército búlgaro se compone de 16 divisiones, de las que diez son activas, dos de reserva y cuatro en formación.

Los 100 batallones activos de Infantería, 50 batallones de reserva y 144 batallones nuevos formarán un total de 354, o sea un efectivo de unos 400.000 hombres.

Si se descuentan las pérdidas sufridas desde un año, los búlgaros disponen ahora de unos 300.000 hombres.

### Declaraciones de Lloyd George

En la Cámara de los Comunes, Lloyd George mostró los resultados satisfactorios de la ley de reclutamiento, que proporciona, dijo, numerosos soldados tan buenos como los mejores de los ejércitos europeos.

Hablando de la situación de hace dos meses, dijo que la suerte de Verdún era incierta, que los austríacos amenazaban a Italia, los rusos parecían fracasados y los alemanes ejercían presión sobre el frente franco-británico.

Hoy—agregó—la situación es completamente diferente. Arrancamos la iniciativa al enemigo; los rusos han tenido magníficos éxitos, así como los italianos. Justifica el ministro la ofensiva del Somme, que alivió a Verdún, impidiendo a los alemanes detener al general Brusiloff, y que las pérdidas del Somme son superiores las del enemigo a las de los aliados.

Concluyó Lloyd George diciendo que Alemania perdió la ocasión favorable y que ésta lo sabe; pero la tarea de Inglaterra será dura y recomienda que se pongan en juego todos los recursos del Imperio para la continuación leal de la guerra al lado de sus aliados.

### La cosecha en Francia

"Petit Parisien", publica una entrevista con M. Quillet, presidente de la Liga Agraria del departamento de Eure, según el cual se espera en Francia una cosecha tan mala como no se ha visto desde hace treinta y cinco años.

La Dirección de la Liga Agraria de Francia añade que desgraciadamente estas perspectivas corresponden a muchos distritos más del país.

Esta cosecha es más reducida que la del año anterior, que sólo dió un rendimiento medio.

Sin embargo, existe todavía la esperanza de que la actual cosecha no sea inferior en un tercio completo a la del año pasado.

Siempre tendrá Francia que importar 33 millones de quintales dobles más que el año anterior.

El Ministerio de Agricultura cuenta para este año con el 70 por 100 del rendimiento del año último.

Según el "Temps", de París, la importación francesa rebasa en los siete primeros meses de 1916 a la exportación en 7.346 millones de francos, lo que representa un déficit jamás alcanzado.

### Prohibición de visitar Irlanda

Una ley inglesa permite sólo a los ingleses de nacimiento el desembarco en los puertos irlandeses, y hasta a ingleses que después de 1 de Marzo de este año han ido a Inglaterra se les ha prohibido visitar Irlanda.

### Belgica y la guerra económica

El corresponsal en Londres del *Manchester Guardian* señala que, al discutirse la guerra económica para después de firmada la paz, ha sido completamente olvidada Bélgica, pues la industria belga y el puerto Amberes sufrirían, si realmente Alemania fuese cercada con una sólida muralla. El comercio alemán se derivaría enton-

ces hacia Holanda, cuyo peligro se les muestra a los belgas desde muchas generaciones.

El periódico discute a continuación las posibles compensaciones proyectadas para Bélgica, opinando que u obtiene parte principal en la reconstrucción de la Francia septentrional o se le permite ocupar territorio alemán o anexionarse Luxemburgo.

La Prensa alemana comenta estas manifestaciones, añadiendo que tales deseos

están muy de acuerdo con lo que la "Entente", entendiéndose por la lucha por la libertad, el derecho y la independencia de los pueblos y del principio de las nacionalidades, pero que a esta política de conquista se opone, no sólo su carácter reprochable, sino también su imposibilidad militar.

La prohibición de exportar pescado a Noruega

El *Sozialdemokraten*, noruego, afirma que

la prohibición de su Gobierno para exportar pescado ha sido dictada única y exclusivamente bajo la presión extranjera, que ha fijado como precio máximo para los arenques el de 60 coronas la tonelada, por no querer ya pagar más de 90 a 100 coronas, como los países del centro europeo.

La prohibición de la exportación perjudica a la industria pesquera noruega en muchos millones.

## Sección informativa

### De Ibiza

A edad muy avanzada ha fallecido en esta ciudad el exoficial de Hacienda don Hilario Cirer, persona que gozaba de muchas simpatías. Fué el que introdujo en Ibiza, ha más de cincuenta años, la primera imprenta que se trajo aquí.

E. P. D.

—Ha llegado de Barcelona nuestro paisano el ilustrado religioso Rdo. P. Antonio Guasch, de la Compañía de Jesús.

Permanecerá unos días en esta isla al lado de su familia para dirigirse luego al Japón, destinado a una cátedra de idioma castellano en una Universidad allí inaugurada.

—Ha dejado de publicarse temporalmente en esta ciudad el semanario político "El Pueblo".

—Se ha encargado accidentalmente de la Alcaldía el primer teniente de Alcalde, don Antonio Prats.

—En la primera quincena de Septiembre pasará a Ibiza una comisión de Catedráticos del Instituto de Palma para examinar a los alumnos del Colegio municipal de segunda enseñanza de esta ciudad.

—Sigue muy adelantada la recolección de sal, que es abundantísima este año. Actualmente trabajan en las Salinas unos mil obreros.

—Ha fallecido el padre político de don Matías Ferrer.

E. P. D.

Ibiza, Agosto de 1916.

### Visita al general Weyler

Una comisión del Ayuntamiento, presidida por el Alcalde accidental, señor Rover, pasó ayer tarde al predio "San Roca", al objeto de saludar al general Weyler y a su hijo el diputado a Cortes por Mallorca don Valeriano.

Formaban la comisión, además del señor Rover, los concejales señores Carbonell y Suver.

Los visitantes, después de saludar a los señores Weyler, agradecieron a éstos sus gestiones en pro de Palma.

El general Weyler y su hijo don Valeriano agradecieron la visita, reiterando sus ofrecimientos para laborar en pro de Palma.

### Disparo en Ibiza

La guardia civil del puesto de San Antonio Abad (Ibiza) ha dado cuenta al señor Gobernador de que, en la casa de campo llamada "Ca'n Baget", de la parroquia de San Rafael, enclavada en el término municipal de aquella villa, se trabaron de palabra, por cuestión de una mala jugada de marra, dos individuos llamados Antonio Boned Riera y Antonio Ribas Costa, de 20 y 15 años de edad respectivamente, ambos de oficio labradores.

El último hizo un disparo de arma de fuego, sin que afortunadamente, hiciera blanco, en el Boned.

El Ribas, quien declaró que el arma se le había disparado involuntariamente, fué puesto bajo la acción judicial.

### Del mar

Entradas

Ayer llegó, por la tarde, procedente de Cabrera, el vaporcito "Ciudad de Palma". Hoy ha llegado, procedente de Barcelona, el vapor "Rey Jaime I".

Salidas

Ayer salieron los vapores "Mallorca", y "Ciudadela", para Barcelona y Ciudadela, respectivamente.

Esta mañana han salido los pailebotas "Miguel Caldentey", y "San Salvador", para Málaga y Barcelona, respectivamente.

Vapores esperados

Mañana debe llegar, procedente de Ibiza y Alicante, el vapor "Balear".

Incendio en Pollensa

El miércoles último, por la mañana, se declaró un incendio en el pajar del predio "Ca'n Vela".

El fuego pudo ser sofocado después de grandes esfuerzos realizados por la guardia civil y el vecindario.

El voraz elemento destruyó el techo del pajar y las existencias de paja que éste contenía.

Las pérdidas materiales se calculan en unas mil pesetas.

Créese que el hecho fué casual.

### Noticias militares

Destino.—Ha sido nombrado maestro de taller de tercera clase del personal del Material de Artillería, con destino al Parque de la Comandancia de Mallorca, el opositor aprobado don José Alonso Fernández.

### Las carreteras de Mallorca

Mañana, por la noche, embarcará para la Península, terminada su misión en esta isla, el Ingeniero de Obras públicas señor García Faria, venido para estudiar y proponer un plan de reparación de nuestras carreteras.

El señor García Faria ha recorrido las carreteras de esta isla, encontrándolas, efectivamente, en pésimo estado. Así lo co-

municará, en la próxima Memoria que en breve presentará, al señor Ministro de Fomento.

Creo el señor García Faria que ahora, de momento, se procederá al arreglo de lo más urgente, viniendo después la reparación general al aprobarse por el Parlamento el plan general, que se está formando, de arreglo de todas las carreteras españolas.

### En la Audiencia

#### Suspensión

Ayer se suspendió en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el Juzgado de la Catedral contra Margarita Roiger, acusada del delito de amenazas.

#### Señalamiento

El próximo lunes se celebrará en esta Audiencia la vista de la Causa instruida en el Juzgado de la Catedral contra Antonio Pajol, acusado del delito de hurto.

#### Ciolsimo

El próximo lunes se celebrará en esta Audiencia la vista de la Causa instruida en el Juzgado de la Catedral contra Antonio Pajol, acusado del delito de hurto.

### El Campeonato de Baleares

#### (Velocidad)

Mañana, como ya dijimos, se celebrarán, por la tarde, en el Velódromo de Tirador, las carreras anunciadas, en las que se ha de disputar el Campeonato de Baleares-velocidad.

Esta carrera ha despertado mucho interés entre los aficionados, habiéndose cruzado muchas apuestas.

Tendrán mañana ocasión de probar sus fuerzas, en la dicha carrera, Oliver, y Arbona, entre los cuales hay un "match", pendiente.

Se celebrará también mañana, después del Campeonato, una carrera nacional, y en ella tomará parte, además de los corredores mallorquines y de Mançoni y Serrano, Oscar Leblanc, que se halla ya restablecido de las heridas recibidas en reciente caída en el propio velódromo del Veloz.

### Peregrinación

Después de algunas noches de ensayo en el local de la Congregación, bajo la dirección de nuestro amado director don Antonio Palou, los congregantes de la Sección Mayor han realizado la proyectada peregrinación al venerando Santuario de Nuestra Señora del Puig de Pollensa, habiendo sido admitidos para tomar parte en la misma unos ochenta y cinco jóvenes, como recompensa a su buen comportamiento y asistencia durante todo el año a las reuniones de la Congregación.

La mentada romería debía tener por objeto, en el presente año, pedir a Dios por la intercesión de la Virgen Santísima abundancia de luces y gracias que fecundaran el futuro régimen pastoral de nuestro obispo preconizado, Ilmo. Dr. Doménech y Valls.

A las diez de la noche del sábado día 19, después de habernos dirigido la palabra, en la Iglesia parroquial, nuestro querido Párroco, los peregrinos emprendimos la marcha. El camino se pasó alegremente entre cánticos y el rezo del santo Rosario. A la una y media entramos en Pollensa emprendiendo en seguida la subida al Puig. Al pie de la montaña don Antonio Palou nos contó la historia del Santuario, siendo escuchado con avidez. A eso de la mitad de la empinada cuesta, los congregantes saludaron con la hermosa copia "estrella de s'auba" la salida de la aurora. Por fin llegamos y al entrar en la Iglesia, iluminada con profusión de cirios, entonamos algunas coplas a la Virgen y a continuación empezó la misa de comunión general, que celebró nuestro Director. Antes de la comunión nos dirigió fervorosa plática y se acercaron a recibir el Pan de los Angeles todos los congregantes.

Se pasó toda la mañana en inocentes y divertidos entretenimientos, y sería ya la una próximamente cuando nos sentamos a la mesa para tomar la comida, en cuya condimentación don Jaime Obrador, antiguo y fervorosísimo congregante, hizo gala de su exquisito gusto en el arte culinario.

Al terminar dimos gracias, entramos en la capilla, nos despedimos de la Virgen y emprendimos la vuelta a eso de las cuatro de la tarde. Al bajar nos encontramos con nutrida y selecta comisión de la Congregación de Pollensa que nos saludó cordialmente invitándonos a visitar la población y al señor Párroco. Precisamente uno de los mejores números del programa era realizar esta visita a tan distinguido señor que en la presente ocasión nos dió todas las facilidades para realizar la peregrinación. Sentimos en el alma no poderlo ver y besarle la mano, pero lo avanzado de la hora nos lo im-

pidió. Le enviamos las más expresivas gracias.

Sin tener que lamentar incidentes repasamos el camino hacia La Puebla, a donde llegamos, rebosando satisfacción y alegría, a las siete. A la entrada de la población nos aguardaba muchísima gente, entre la que vimos a don Antonio Aguiló, director de la Sección Menor, quien nos dió la bien venida.

Nos dirigimos procesionalmente a la Parroquia y después de recibimos el señor Rector con visibles muestras de satisfacción, nos alentó a seguir adelante por el camino de la práctica de la virtud para nuestro provecho espiritual y bien de nuestro pueblo.

Un voto de gracias al dignísimo señor Alcalde, que puso a nuestra disposición algunos empleados del Ayuntamiento para el buen orden de la peregrinación.

El domingo por la mañana enviamos al Ilmo. Sr. Obispo preconizado de Mallorca el siguiente parte:

«Rigoberto Doménech Obispo preconizado Mallorca.

Congregación Mariana jóvenes La Puebla, número ochenta y cinco congregantes, efectúa hoy peregrinación Santuario Virgen Puig de Pollensa objeto implorar bendiciones celestiales sobre futuro gobierno vuestra Ilma. Diócesis Mallorca.

Enviando efusiva felicitación vuestra Ilma. anhela momento dichoso besarle anillo pastoral».

Como contestación recibimos el siguiente despacho:

«Congregación Mariana.—La Puebla. Acercándose momento anhelado llegar Diócesis, efusivamente agradezco preces Virgen. Ella bendiga jóvenes congregantes.

Obispo preconizado Mallorca».

Un Congregante

La Puebla, 24 de Agosto.

### Los veleros

Cargando y descargando

Se hallan en este puerto, en espera de cargamento para tomar, después de haber dejado el que importaron, los laúdes «Joven Pepe», «Virgen Dolorosa», «Ramona» y «San Antonio», y los pailebotas «Apolonia» y «Santiago».

El bergantín goleta «Matilde Peñaranda» embarca lignito.

El pailebot con motor «Lareño» desembarca ladrillos y tablonés de pino, y el bergantín goleta «Paquito» deja un cargamento de hierro. Los laúdes «Castelar» y «Joven Cinta» se hallan desembarcando cebolla y enea, respectivamente.

### «El Radical»

En un colega leemos las siguientes líneas referentes a «El Radical», periódico lerrouxista que se publicaba en Madrid:

«El Radical» ha desaparecido. Bueno será decirlo, porque, como circulaba tanto, mucha gente no se habrá enterado todavía de su desaparición. Cuando la censura se ejercía severamente, un día apareció «El Radical» con varias columnas en blanco. En aquel mismo número publicaba una nota diciendo que «por dignidad» no podía tolerar aquel estado de cosas y que dejaba de publicarse hasta que desapareciera la censura.

La censura ha desaparecido, y «El Radical», que sabemos, no ha reaparecido.

Ha debido de ser el suyo un ataque de dignidad verdaderamente terrible, puesto que le ha matado.

Y eso que habrá sido el primero, seguramente».

### El nuevo General de los Dominicos

Leemos en un colega del Continente: «En la reunión celebrada el día 3 del corriente, en la Universidad Católica de Friburgo, por los Padres capitulares de la esclarecida Orden de Predicadores, fundada por el glorioso Santo Domingo de Guzmán, ha sido elegido para el supremo gobierno de la Orden el Reverendísimo P. Fr. Luis Thessling (holandés), de sesenta años de edad.

Sus dotes singulares de gobierno las ha puesto de manifiesto en las diferentes prelacias que desempeñó con acierto, llegando a la mayor de todas, que es ser provincial, elegido por la provincia hasta tres veces; cosa rarísima en la Orden.

Bien persuadido el Rvmo. P. Comier de los dotes de gobierno, ciencia, virtud y celo verdaderamente apostólico

**Don Jaime Motta y Coll**  
Sobrestante de Obras Públicas  
HA FALLECIDO  
Después de haber recibido los Santos Sacramentos  
Q. E. P. D.  
Su desconsolada madre, hermana, hermano político, tíos, primos y demás parientes participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les suplican asistan al rosario que se rezará a las ocho y media de esta noche en la Parroquia Iglesia de San Miguel y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada, así como al funeral que se celebrará en la misma Iglesia a las once del lunes 28 del actual.  
Casa mortuoria: Muntaner 8. No se invita particularmente

**Doctor Valenzuela**  
Ex-médico de la Clínica y Consulta de enfermedades de la Piel, dirigidas por el Doctor D. Juan de Azúa en el Hospital de San Juan de Dios de Madrid.  
CONSULTA de 10 a 1 y horas convenientes.  
Calle de MOREY, núm. 5.

**Boletín Religioso**  
MAÑANA  
Santos.—San José de Calasanz, confesor y fundador.  
Cuarenta Horas.—Continúan en la Concepción en honor de San Agustín: Exposición a las seis y media; a las nueve y media, Tercia y Misa mayor cantada por la Rda. Comunidad; por la tarde, a las seis, se cantarán solemnes Completas, Rosario, novena del Santo, Triduo con sermón por el Rdo. don Lorenzo Lliteras y reserva de S. D. M.  
Otras funciones.—En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el Rdo. P. Miguel Alcover, S. J.  
En Montesión, por la tarde, a las siete, Rosario y meditación.  
En el Socorro, por la tarde, a las seis y media, se cantarán solemnes Maitines y Laudes en preparación a la fiesta del gran Padre y Fundador San Agustín.  
En el Oratorio de Nuestra Señora de la Consolación, a las siete y media, Misa de Comunión general, con ejercicio y plática para los cofrades del Niño Jesús de Praga.  
En el Oratorio de la Bonanova tendrá lugar la acostumbrada fiesta anual dedicada al Sagrado Corazón de Jesús, celebrándose con Exposición la misa mayor con música, cantada por la capilla de Santa Cecilia y en la que predicarán las glorias del Divino Corazón el orador sagrado Rvdo. señor Truyol, catedrático del Seminario de esta ciudad.  
Visita.—A Nuestra Señora del Socorro en el Socorro (Altar mayor).  
LUNES, 28

**Concierto**  
He aquí el programa, verdaderamente atractivo, del concierto que, como ya dijimos, ha de dar esta noche, en el "Círculo de Obreros Católicos" de esta capital, el atildado violinista don Guillermo Serra Roxlo, acompañado al piano por el pulcro ejecutante don Ignacio Coll:

**Primera parte**  
Variaciones, Corelli; Aria (sobre la 4.ª cuerda), Bach; Nocturno y Dansa de Mosquís, Serra-Roxlo.  
**Segunda parte**  
Concierto, Mendelsohn.  
Allegro molto apasionata, Andante, Allegro molto.  
**Tercera parte**  
Berceuse, Schumann; Mazurka, Chopin; Aires bohemios, Sarasate.

**Notas de Sociedad**  
Nombramiento  
Por real disposición ha sido nombrado ayudante de campo del Excmo. señor Capitán general de esta Región el comandante de infantería don Federico Muñoz Gui.

**El teniente coronel Isasi**  
Según noticias telegráficas recibidas en esta ciudad, ha salido de Madrid para San Sebastián, de paso para el frente de batalla inglés en Francia, nuestro distinguido y estimado amigo el ilustrado teniente coronel de Artillería don Rafael Isasi.

**De viaje**  
Ayer llegó de Valencia, en el vapor correo «Rey Jaime II», nuestro amigo el Ingeniero electricista don Antonio Planas Rosselló.

—En el mismo vapor llegó el oficial del Ejército don Bartolomé Fujol.

—Entre el pasaje salió ayer tarde para Barcelona figuraba el alumno de la Academia de infantería don Alfonso Zayas, hijo de los Marqueses de Zayas.

Ayer salieron para Barcelona, en el «Mallorca», don Juan Sancho, don Bartolomé Castañer y don Ignacio Nadal.

—Hoy han lledado de Barcelona, en el rápido «Rey Jaime I», don Juan Antich y señora, don Vicente Rosselló y familia y don Antonio Puig.

**Fallecimiento**  
Ha fallecido en esta capital, después de haber recibido los Santos Sacramentos, el joven y distinguido Sobrestante de Obras Públicas don Jaime Motta y Coll.  
Por su carácter afable y sencillo, el finado se atraía las simpatías de cuantos le trataban, habiendo sido su muerte muy sentida entre sus numerosos amigos.

D. E. P.  
Enviamos a la distinguida familia del difunto, especialmente a sus aflijidas señoras madre y hermana y a su hermano político el capitán del Cuerpo de Intendencia don Miguel Truyol, la expresión de nuestro sentido pésame.

**VINO DE RISCAL**  
más barato que nadie  
Comado Moderno, Palacio, 4

**Castellá**  
Santo Domingo, 34 y 36—PALMA

# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra europea.--Detalles del viaje del "Deutschland"--Progresos de los búlgaros.--Gran ofensiva franco-inglesa en el Somme; los aliados ocupan el pueblo de Maurepas.--Manifestaciones populares en Grecia contra la invasión de todos los ejércitos extranjeros.--Motines por la condena de Libeknecht.--Las relaciones entre Bulgaria y Rumanía.--Aplazamiento de la concesión de la autonomía a Polonia.--En Roma se espera la declaración de guerra por Alemania.--Conferencia económica entre gobernantes franco-ingleses.--Comentarios del "Times," a la campaña rusa. Nuevo "raid," de zeppelines sobre Londres; muertos y heridos.--Comunicados oficiales.--Otras noticias

## DESDE MADRID

Madrid, 26 (1'00)

### Torpedero ruso averiado

Nauen.—El día 22 se observó en la costa de Curlandia la presencia de un torpedero ruso grande, averiado a consecuencia de una explosión.

Llegada del submarino comercial «Deutschland»

Nauen.—Respecto al submarino transatlántico «Deutschland», el Estado yanqui hizo respetar la neutralidad de sus aguas jurisdiccionales.

A la salida de dichas aguas esperaban al buque sumergible varios buques de guerra franco-ingleses, cuya vigilancia fué burlada.

A pesar de que encontró temporal, la travesía del «Deutschland» fué feliz, recorriendo 4.200 millas.

En varias ciudades alemanas se han celebrado manifestaciones por la llegada del buque.

El Kaiser telegrafió su agradecimiento a la empresa naviera y a los tripulantes.

El avance búlgaro en el frente serbio

Nauen.—Los búlgaros han ocupado Kastria, retirándose los serbios hacia el sur.

También se han apoderado los búlgaros de una importantísima posición en la cresta del monte de Malkandze.

En los ataques contra los serbios para la posesión del convento de Spiridich, hicieron los búlgaros, siete oficiales y 200 soldados prisioneros, cogiéndoles, además, gran cantidad de material.

Los búlgaros se han instalado definitivamente al norte del lago Ostrowo.

En el Vardar ha habido calma.

Al suroeste del lago Doiran ha sido rechazado el enemigo.

Los prisioneros manifiestan que el regimiento francés n.º 176 perdió el día 21 el cincuenta por ciento de sus efectivos.

Labores científicas

Nauen.—El Gobernador militar, lo mismo que el resto de Polonia ha confeccionado un reglamento para fomentar la libre actividad científica en Varsovia y Polonia.

Comunicado oficial austriaco

Vienna.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente comunicado oficial: «En el frente ruso no ha cambiado la situación.

En el italiano los austriacos rechazamos al enemigo, que atacó nuestras posiciones de Col di Toronio».

Parte oficial francés de la tarde

París.—Se ha publicado el siguiente parte oficial francés de las tres de la tarde:

«Al norte del Somme consolidamos el terreno conquistado al noroeste de Maurepas.

Rechazamos ataques de los alemanes al sur de dicho pueblo, haciendo 60 prisioneros.

A la derecha del Mosa, en Roye, La-signy, Moulin-sous-Souven y en Fleury ha habido actividad de artillería.

En el bosque de Apremont el enemigo bombardeó nuestras trincheras.

En Chauvancourt hicimos fracasar un golpe de mano alemán.

Un piloto aviador francés derribó un aparato alemán, el que se estrelló en las cercanías de Nancy».

Exito de los rusos

Londres.—La estación del Almirantazgo anuncia oficialmente que los rusos han rechazado al enemigo cerca de Bez, a la derecha del Stochod.

Apresaron algunos turcos en Ziota Yadjija».

Parte oficial italiano

Coltano.—El Alto mando italiano transmite el siguiente parte oficial: «La situación no ha variado.

La artillería enemiga ha cañoneado las ciudades y los fuertes del Isonzo».

Comunicado oficial ruso, de la mañana

San Petersburgo.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente comunicado oficial: «En el Cáucaso los rusos hemos irrumpido en la ciudad de Much, haciendo bastantes prisioneros.

En el frente occidental el enemigo cañonea la ciudad de Toboly.

Al oeste del Stochod el adversario tomó la ofensiva, que rechazamos en Ziota Lyppa.

Los prisioneros han confirmado la presencia de tropas turcas en aquel frente».

Parte oficial inglés

Londres.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial inglés: «Al oeste de Thieval los ingleses avanzamos 300 yardas de terreno, ocupando unas trincheras enemigas.

Rechazamos un ataque enemigo contra Bazentín.

El enemigo nos bombardeó violentamente».

Nuevo «raid» de zeppelines

Londres.—Durante la madrugada de ayer seis dirigibles enemigos volaron sobre las costas inglesas, lanzando bombas que destruyeron algunas propiedades inmuebles.

Les obligamos a huir.

Nota oficial francesa

París.—Se ha publicado la siguiente nota oficial: «Son inexactas las enfermedades epidémicas que se ha dicho habían atacado al ejército expedicionario del general Sarrail.

Oficialmente se sabe que decrece la epidemia y que el número de enfermos y heridos no ha llegado al 25 por mil en las tropas serbias y al 6 por ciento en las francesas.

Ha habido, por todo, 300 casos de disentería. Las fiebres malarías decaen con la proximidad del otoño».

La condena de Libeknecht

Lausana.—Se dice que en varias ciudades alemanas han ocurrido desórdenes a consecuencia de la condena del socialista Libeknecht.

Manifestaciones populares en Grecia

Atenas.—Veinte mil griegos han celebrado manifestaciones para protestar de la invasión de todos los ejércitos extranjeros, acordando que los Comités pidan al Gobierno su expulsión.

Advierten que de lo contrario adoptarán medidas para defender la integridad del territorio.

Redentorista condecorado

París.—El Rey Alberto de Bélgica ha condecorado al Redentorista P. Didier, Capellán del Ejército.

La peregrinación nacional francesa a Lourdes

París.—Se ha terminado la peregrinación nacional a Lourdes.

Vuelo de tres zeppelines en Rumania

Ginebra.—Tres zeppelines han volado ayer sobre la villa rumana de Constantza.

La situación de Rumania

Ginebra.—El Presidente del Consejo búlgaro ha manifestado que existe cordialidad de relaciones con Rumania y que las medidas en las fronteras las motiva la posibilidad de que los aliados consigan de Rumania el paso de tropas rusas por su territorio.

El proyecto de autonomía para Polonia

Ginebra.—El Gobierno austriaco aplazó la aprobación del proyecto para la concesión de la autonomía a Polonia.

Requerimiento de Venizelos

Atenas.—El señor Venizelos ha requerido a los elementos del país anunciando para el próximo domingo un gran mitin para que exponga el pueblo su angustia y su voluntad.

Generales austriacos substituidos

San Petersburgo.—El Comandante general Hindenburg substituyó, en Kovel, al General austríaco Dachalo por el germano Bernardi.

También ha substituido al duque José Fernando.

Se espera la declaración de guerra de Alemania a Italia

Roma.—Con motivo del desembarco de italianos en Salónica, se espera la declaración de guerra de Alemania.

Conferencia económica entre gobernantes franco-ingleses

París.—El jefe del Gobierno señor Briand, el Ministro de Hacienda señor Ribot y el Gobernador del Banco de Francia señor Pollain, conferenciaron con los Gobernantes ingleses señores Asquith y Mace Kenna y lord Kunliffe, Gobernador del Banco de Inglaterra.

Los conferenciantes se hallaron de acuerdo en todos los asuntos que tratan.

El armamento de los rusos

Londres.—«The Times» ocupándose en la campaña de Rusia, dice que las dificultades de los moscovitas estriban solamente en el armamento, pero, añade, antes de la próxima primavera, después de satisfacer las propias necesidades, podremos dedicarnos a armar a Rusia equipando sus ejércitos por dos años.

Comunicado oficial alemán

Nauen.—(Radiograma).—El Cuartel general alemán transmite el siguiente comunicado oficial: «Después de intensa preparación de artillería en todo el frente, desde Thiepval al Somme, los franco-ingleses atacaron repetidas veces, destruyendo nuestras avanzadas al norte de Oviliers, en el sector de Mongueval y en el bosque de Delville.

El pueblo de Maurepas se halla en su poder.

Entre Maurepas y el Somme no ha tenido éxito un ataque francés.

También a la derecha del Mosa iniciaron un ataque en el sector de Fleury, siendo igualmente rechazados.

Anoche nuestros dirigibles bombardearon Londres.

Derribamos, en lucha aérea, cuatro aviones enemigos en Entreen.

En Fleury derribamos dos aparatos más y otro al sur de Armentieres.

Los aviones enemigos planearon sobre la ciudad de Mons, lanzando bombas, que causaron desperfectos en las casas.

Resultaron heridos varios burgueses.

En Rusia no han tenido éxito los ataques enemigos.

Hicimos, los alemanes, 591 prisioneros en Graverka.

En el frente del Archiduque Carlos no ha habido acontecimientos.

En los Balcanes no ha habido, tampoco, nada que señalar».

Parte oficial italiano

Coltano.—(Radiograma).—El Alto mando italiano transmite el siguiente parte oficial de la noche: «En la zona de Passa, a pesar de la niebla progresamos en el saliente de Cauriel, haciendo 40 prisioneros.

Ha habido cañoneo en Lagano.

En el Isonzo rechazamos un ataque del adversario.

No ha habido cambios en Gorizia ni en Carso.

El enemigo cañoneó la ciudad y el puente de Isonzo».

Detalles del último «raid», de zeppelines sobre Inglaterra

Poldhu.—(Radiograma de las once y media de la noche).—Ayer, viernes, cinco o seis «zeppelines», llevaron a cabo un «raid», sobre las costas del sudeste de Inglaterra

Dos de dichas aeronaves arrojaron 40 bombas sobre los condados del Este, no ocasionando desgracias.

Otro «zeppelin» intentó acercarse a Seaport, pero fué cañoneado, lanzando las bombas al mar.

Otras aeronaves también fueron cañoneadas. Arrojaron bombas en las afueras de Londres, matando a tres hombres, tres mujeres y dos niños, e hiriendo gravemente a tres hombres y cuatro mujeres. Resultaron heridos leves cuatro hombres, siete mujeres y tres niños.

Se han extinguido pequeños fuegos que ocasionaron las bombas de los «zeppelines».

Las aeronaves que volaron sobre las afueras de Londres arrojaron unas 40 bombas en el campo.

Parte oficial francés de la noche

París.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial de las once de la noche: «Cañoneamos las organizaciones enemigas en el Somme.

En los combates librados ayer cogimos 600 prisioneros y recogimos más ametralladoras en Maurepas.

Detuvimos el avance enemigo en algunos puntos.

Rechazamos ataques contra nuestras posiciones del bosque de Vailly, donde los alemanes pusieron el pie en nuestras

avanzadas, pero les rechazamos en seguida.

En el resto del frente ha habido cañoneo».

Comunicado oficial inglés

Poldhu.—Se ha facilitado a la Prensa el acostumbrado comunicado oficial inglés de la tarde, que dice así: «Nos unimos con los franceses a través de Maurepas.

Se combate en los bordes Oriental y Norte del bosque de Delville.

Progresamos varios centenares de yardas a ambos lados de Longueval.

Apresamos 8 oficiales y 79 soldados.

La longitud de las trincheras que conquistamos ayer al Sur de Thiepval, a lo largo del reducido de Leipzig, es de 700 yardas.

Progresamos en este sector, atacando con granadas de mano.

Anoche apresamos otros 105 enemigos.

Realizamos un raid nocturno, con éxito, a las trincheras alemanas del Norte de Neuville.

Al Oeste de Aubers, cerca de Givnchy, una patrulla alemana penetró en nuestras trincheras, de las que luego la desalojamos».

Las bodas de plata del Obispo de Pamplona

Madrid, 26 (1'00)

Junta de Obras sociales

Pamplona.—El Nuncio de Su Santidad presidió ayer la Junta de Obras sociales.

Banquete

Pamplona.—En el Seminario se celebró ayer un banquete en honor del Nuncio de Su Santidad.

Tomaron asiento a la mesa ochocientas personas.

Presidieron los Prelados.

Una banda militar amenizó el acto.

Manifestaciones de Romanones

Madrid, 26 (1'00)

A los periodistas

San Sebastián.—El jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones, no se recibió ayer a los periodistas.

Nos dijo que había conferenciado con el Ministro de Estado señor Gimeno y el señor Pérez Muñoz.

Refiriéndose a los últimos artículos publicados por la prensa sobre el Consejo de Ministros que se celebró bajo la presidencia del Monarca, dijo: «Los aires de San Sebastián engendran fantasías».

«Los ferroviarios—dijo—me han expuesto sus quejas, en todas las secciones, las que carecen de importancia».

«He recibido—terminó diciendo—al Gobernador civil de Barcelona, señor Suárez Inclán, con quien he tratado de importantes asuntos de aquella capital».

La Bolsa

Madrid, 25 (1'00)

Cotización de ayer

Interior contado	76'05
Amortizable 5 por 100	98'50
Amortizable nuevo	92'00
Banco de España	000'00
Compañía Tabacalera	296'00
Francos	85'60
Libras	25'57
Exterior	84'70

Comentarios

La nota saliente del día, en Madrid, la ha dado la Bolsa, subiendo el Amortizable al cuatro por ciento hasta 92'00.

Las acciones de la Compañía Duro Palguera bajaron, cotizándose a 150'00.

Los francos han bajado 25 céntimos y las libras esterlinas tres.

De Provincias

Madrid, 26 (1'00)

De Pamplona.—Detención de obreros

Pamplona.—Por la Benemérita han sido detenidos setenta obreros enganchadores que marchaban a Francia.

De El Ferrol.—Pruebas de torpedos

El Ferrol.—Con gran éxito se han efectuado las pruebas finales de torpedos a la entrada del puerto.

Asistieron el Comandante de Marina y personalidades.

De Santander.—Cumpleaños de la infanta doña Luisa.—Vuelo de Hedilla

Santander.—La Reina y la Princesa de Battemberg felicitaron a la infanta Luisa con motivo de su cumpleaños.

También la cumplimentaron el Rey y autoridades.

El aviador señor Hedilla se dirigirá a Madrid para intentar batir el récord de velocidad.

Llegará a las nueve de la mañana.

De San Sebastián.—Romanones en Fuenterrabía.—Visita de Miranda

San Sebastián.—El señor Conde de Romanones marchó a Fuenterrabía, de donde regresó a mediodía.

El Ministro de Marina, señor Miranda, visitó ayer el Museo naval.

Noticias varias

Madrid, 26 (1'00)

Carta de don Jaime de Borbón

El señor Marqués de Cerralbo ha recibido noticias interesantísimas de don Jaime de Borbón, elogiando a Alemania, abrazando a Vázquez de Mella y reiterando la invitación que dirigió a éste para que le acompañe a pasar una temporada en el castillo de Froldhor.

Obligaciones del Tesoro

La subscripción de ayer en obligaciones del Tesoro ascendió a 1.575.000 pesetas.

Desgracia

En la línea de Badajoz se cayó de un tren el interventor don Valentín Delgado, produciéndose graves heridas.

De esta mañana

Madrid, 26 (5'30)

NOTICIAS VARIAS

Reglamento para Secretarías municipales

Mañana, domingo, se publicará el Reglamento para Secretarías municipales.

Este beneficia y gradúa los sueldos para evitar abusos de los Ayuntamientos, concede jubilaciones, crea un Montepío abonando a los empleados el tres por ciento de sus sueldos y autoriza a las Corporaciones municipales para la concesión de pensiones por orfandad.

DE PROVINCIAS

De San Sebastián.—Noticias varias

San Sebastián.—Han celebrado una entrevista los señores Conde de Romanones, el Ministro de Estado don Amalio Gimeno, el de la Guerra señor Luque y el jefe del tabor indígena de Tánger.

—Ha llegado don Alejandro Lerroux, marchando en automóvil a Hendaya. A su regreso conferenciará con el Presidente del Consejo.

—Los funcionarios del Estado han obsequiado con un banquete a su Presidente señor Botegón.

Al final del banquete se acordó recabar de los Poderes públicos el mejoramiento de la clase.

—Se asegura que en la elección parcial se dará el acta de diputado al Director de «La Tribuna», señor Cánova Cervantes.

Prensa Asociada

DESDE BARCELONA

Notas catalanas

Barcelona, 26 (6'30)

Empresario multado

El señor Gobernador civil interino ha multado en 500 pesetas a la Empresa del Teatro Cómico por immoralidades cometidas por la artista «Chelito».

La muerte de Mencheta

El panteón del señor Mencheta fué cubierto de flores por voluntad del difunto.

También se ha colocado en dicho panteón un busto de Mencheta modelado por el célebre escultor Benlliure.

Se llevan recibidos unos 800 telegramas y telefonemas de pésame por la muerte de Mencheta.

El telegrama del Rey dice: «He perdido uno de mis mejores amigos».

Los obreros textiles

Anoche se reunieron los obreros textiles para discutir la conducta del Comodoro director de la pasada huelga.

Ocurrieron algunos incidentes.

Sueltos y noticias

Mañana, domingo, a las diez, en el local de la Asociación de Maestros, el Maestro Nacional de S'Industria, don Rufino Carpena, explicará una conferencia sobre el siguiente tema: «A pesar del doloroso efecto de la guerra europea, en España no sentimos ansias de mejorar la educación de la masa».

Dicha conferencia será pública.

El vapor «Cataluña»

Según noticias radiotelegráficas recibidas en la «Isleña», el vapor «Cataluña» se encontraba sin novedad ayer tarde a Lisboa, continuando su viaje hacia Cardiff.

Música en la

La «Banda Mallorquina» ejecutará mañana por la noche en el paseo del mar, de ocho a diez, las siguientes piezas: «Balletos», paso-doble, Luna «Serenata húngara», Juchera «Marta», Overture, Flotore «Fasinating», Vals Boston, Wagon «Belmonte», paso-doble, Sancho recar.

Una niña empleada en el predio de Bruny en la recolección de almendra recibió un disparo, que le produjo herida en el tobillo derecho.

El Juzgado entiende en el asunto esclarecer el hecho.

En el corral común de la villa de nacor se halla depositada una orca fué encontrada abandonada en la playa. Se entregará al que acredite su dueño.

Varios sujetos sostuvieron una riña en la calle de la Alfarrería, produciendo fuerte escándalo. Se ha producido el hecho al Juzgado.

El torpedero alemán

Sigue fondeado